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– Анвар Рамилевич, руко-
водимой Вами организации 
уже 20 лет. С чего все начи-
налось?

– Общество с ограниченной 
ответственностью «Страхо-
вая медицинская организация 
«Чулпан-Мед» создано в 2004 г. 
и является специализированной 
страховой медицинской органи-
зацией, то есть имеет лицензию 
только на осуществление обяза-
тельного медицинского страхо-
вания (далее – ОМС. – Прим. 
ред.). Мы создавались в целях 
социальной защиты работников 
нефтяной отрасли в системе 
ОМС. Юридически наше Обще-
ство является дочерним пред-
приятием страховой компании 
«Чулпан», возникшей еще в 
1993 г. по инициативе произ-
водственного объединения 
«Татнефть», являющегося ныне 
одной из крупнейших компаний 
нефтегазового комплекса. Вна-
чале Общество занималось в 
основном ОМС сотрудников 
«Татнефти» и ее дочерних пред-
приятий.

– Страховая компания 

«Чулпан-Мед» создавалась 
как кэптивная, обслуживаю-
щая интересы акционеров. 
Когда вы вышли за эти рамки 
и стали расширять поле дея-
тельности?

– В 2010 г. поменялся прин-
цип функционирования ОМС 
– от договорной системы, когда 
работодатель решал, с какой 
страховой медицинской компа-
нией будет работать, был осу-
ществлен переход к свободному 
выбору страховой медицинской 
организации самим застрахо-
ванным. Это позволило нам 
активизировать работу по при-
влечению застрахованных по 
ОМС. 

В последние годы Общество 
много сделало по развитию 
своей инфраструктуры и значи-
тельно расширило свое присут-
ствие в Республике Татарстан. 
К началу 2025 г. «Чулпан-Мед» 
имеет двенадцать представи-
тельств и десять пунктов выда-
чи полисов ОМС на территории 
Татарстана. Более 288 тысяч за-
страхованных граждан выбрали 
именно наше Общество. 

– Одной из важнейших за-
дач страховой медицинской 
организации является инфор-
мирование застрахованных о 
своих правах в системе ОМС. 
Как построена эта система?

– Ориентированная на инте-
ресы пациента модель предо-
ставления медицинских услуг, 
внедряемая Министерством 
здравоохранения России с 2016 
г., направлена на то, чтобы у 
каждого владельца полиса ОМС 
был свой страховой представи-
тель, который защищает права 
гражданина на получение бес-
платной медицинской помощи 
и ведет публичную разъясни-
тельную работу. 

Как показывает наша прак-
тика, очень действенным явля-
ется информирование каждого 
застрахованного о возможности 
пройти диспансеризацию и про-
филактический осмотр. Ведь 
дешевле предупредить болезнь 
или обнаружить ее на ранней 
стадии, чем тратить огромные 
ресурсы на лечение больных в 
тяжелой стадии.

– Расскажите, как устрое-
на эта система в вашей орга-
низации?

– В 2016 г. в «Чулпан-Мед» 
начали работу страховые пред-
ставители первого уровня. Это 
специалисты контакт-центра 
Общества, прошедшие специ-
альную подготовку. Они обе-
спечивают информирование 
застрахованных лиц о важности 
и даже необходимости про-
хождения профилактических 
мероприятий. Они же проводят 
анонимные телефонные опросы 
застрахованных лиц о доступно-
сти и качестве получаемой ими 
медицинской помощи.

С 2017 г. в «Чулпан-Мед» на-
чали деятельность специально 
обученные страховые предста-
вители второго уровня, кото-
рые занимаются защитой прав 
застрахованных, ведут учет и 
контролируют прохождение про-
филактических мероприятий, 
обеспечивают взаимодействие 
страховых представителей раз-
ных уровней.

С 2018 г. в Обществе функ-
ционируют страховые пред-
ставители третьего уровня. 
Это штатные специалисты-
эксперты, которые решают 

спорные вопросы при полу-
чении медицинской помощи, 
контролируют сроки госпита-
лизации, проводят медико-
экономическую экспертизу и 
экспертизу качества медицин-
ской помощи на основе жалоб 
от застрахованных граждан. 
Также они ведут работу по 
сопровождению застрахован-
ных с хроническими и онко-
логическими заболеваниями, 
контролируют приверженность 
к выполнению медицинских ре-
комендаций, назначений врача 
и лечению.

– Чтобы все это эффек-
тивно работало, нужно до-
стучаться практически до 
каждого застрахованного. 
Каким образом?

– Информационное сопрово-
ждение граждан о необходимо-
сти прохождения диспансериза-
ции осуществляют страховые 
представители первого и вто-
рого уровней, которые посред-
ством СМС-сообщений, теле-
фонных звонков и писем инфор-
мируют граждан о дате, месте и 
времени диспансеризации. Они 
же следят за своевременностью 
прохождения диспансеризации, 
а затем проводят анкетирова-
ние граждан с целью изучения 
мнения о ее качестве. И вообще 
они консультируют граждан по 
всем вопросам, касающимся 
получения медицинской помо-
щи. За 2024 г. Обществом было 
проинформировано около 300 
тысяч человек из числа застра-
хованных в «Чулпан-Мед». 

Также в соответствии с «Ме-
тодическими рекомендациями 
по организации работы страхо-
вых представителей страховых 
медицинских организаций в 
медицинских организациях, 
осуществляющих деятельность 
в сфере ОМС» Обществом 
организуются выходы наших 
профильных сотрудников в 
медицинские организации. 
Это могут быть постоянно дей-
ствующие посты в лечебных 
учреждениях или разовые ви-
зиты наших специалистов для 
осуществления деятельности 
в сфере ОМС. Например, по 
информационному сопрово-
ждению застрахованных лиц 
на всех этапах оказания им 
медицинской помощи, а также 

по защите прав и законных 
интересов застрахованных лиц 
в сфере ОМС. 

Новое направление в работе 
страховых медицинских органи-
заций – это деятельность стра-
ховых представителей третьего 
уровня, которая направлена на 
индивидуальное сопровожде-
ние тех застрахованных лиц, у 
которых по результатам дис-
пансеризации выявлены хро-
нические заболевания (3 группа 
здоровья) и которые нуждаются 
в постоянном наблюдении, 
коррекции лечения, контроле 
за состоянием их здоровья со 
стороны лечащего врача. 

– Пожалуй, для обычных 
людей самым важным явля-
ется то, чтобы им в случае 
необходимости оказали сво-
евременную и правильную 
медицинскую помощь. Что 
делается в этом плане? 

– Важнейшей задачей 
«Чулпан-Мед» является обе-
спечение застрахованным по-
лучения качественной медицин-
ской помощи и защита их прав 
в системе ОМС. С этой целью 
нами проводится контроль за 
качеством предоставленных 
медицинских услуг.

Ежегодно организацией 
рассматривается более тысячи 
различного рода обращений 
граждан. Большинство из них 
являются жалобами по пово-
ду нарушения прав застрахо-
ванного лица на получение 
качественной и своевременной 
медицинской помощи. Впрочем, 
также поступают благодарности 
от застрахованных за оказан-
ное содействие в получении 
медицинской помощи.

О высоком профессионализ-
ме наших сотрудников говорит 
тот факт, что все обоснованные 
жалобы застрахованных были 
рассмотрены и урегулированы 
в досудебном порядке. Каждое 
обращение застрахованных 
лиц нами рассматривается ин-
дивидуально. Таким образом, 
происходит восстановление на-
рушенных прав застрахованных 
на получение качественной и 
своевременной медицинской 
помощи. В случае необосно-
ванных обращений граждан 
нашими специалистами даются 
разъяснения, проводятся кон-
сультации об их действительных 
правах как застрахованных и 
обязанностях в сфере ОМС.

Хотелось бы отметить, что 
ежегодно количество поступаю-
щих обращений снижается. Во 
многом это происходит благода-
ря тесной работе нашего отдела 
по защите прав застрахованных 
с медицинскими организациями 
и страховых представителей 
второго уровня, находящихся 
в медицинских организациях. 
Страховые представители вто-
рого уровня активно консуль-
тируют застрахованных лиц по 
вопросам ОМС и защиты их 
прав, оказывают содействие 
застрахованным в решении 
проблем, связанных с организа-
цией и оказанием медицинской 
помощи.

– Анвар Рамилевич, как 
конкретно устроен в компа-
нии «Чулпан-Мед» механизм 
контроля качества медицин-
ских услуг?

– Управление качеством 
медицинской помощи осущест-
вляется путем проведения 
вневедомственного контроля 

(экспертизы), установленного 
действующим Порядком орга-
низации и проведения контроля 
объемов, сроков, качества и 
условий предоставления меди-
цинской помощи по обязатель-
ному медицинскому страхова-
нию. Он утвержден приказом 
Минздрава России от 19 марта 
2021 г. за № 231н и последую-
щими изменениями.

Р а б о т у  п о  о р г а н и з а -
ции и проведению медико-
экономической экспертизы и 
экспертизы качества медицин-
ской помощи в системе ОМС 
осуществляют специалисты-
эксперты. Ежегодно нашим 
Обществом проводится более 
50 тысяч медико-экономических 
экспертиз и экспертиз качества 
медицинской помощи, которые 
выявляют нарушения в работе 
медицинских организаций.

Специалисты-эксперты по-
стоянно проводят разъясни-
тельную работу в каждой меди-
цинской организации по резуль-
татам медико-экономической 
экспертизы и экспертиз каче-
ства медицинской помощи с це-
лью уменьшения дефектов или 
нарушений в работе медицин-
ских организаций. В результате 
мы видим непосредственное 
влияние на улучшение качества 
оказываемой медицинской по-
мощи застрахованным. Такой 
порядок позволяет нам внима-
тельно выслушать и быстрее 
среагировать на запросы наших 
застрахованных. 

На  сегодняшний  день 
«Чулпан-Мед» занимает лиди-
рующие позиции в Республике 
Татарстан по объемам экспер-
тизы качества медицинской по-

мощи и ее результативности. Я 
считаю, что мы можем гордить-
ся налаженной системой ин-
формирования застрахованных 
лиц в системе ОМС во многом 
благодаря индивидуальному 
подходу. 

– В юбилейные даты поми-
мо подведения итогов обычно 
говорят и о планах на буду-
щее. Какие цели вы ставите 
перед своей компанией?

– За 20 лет работы на рынке 
обязательного медицинского 
страхования Общество заслу-
жило репутацию надежного за-
щитника прав застрахованных. 
В рамках утвержденной стра-
тегии развития «Чулпан-Мед» 
продолжит работу по реали-
зации национального проекта 
«Здравоохранение» и феде-
рального проекта «Развитие 
первичной медико-санитарной 
помощи».

Главная задача, стоящая пе-
ред Обществом, – это создание 
системы управления качеством 
оказания медицинской помощи 
и сопровождение застрахо-
ванного в процессе лечения, 
включая защиту его прав. Не со-
мневаюсь, что устойчивое фи-
нансовое положение Общества, 
опытный и квалифицированный 
коллектив, а также поддержка 
со стороны страховой компании 
«Чулпан» обеспечат достиже-
ние поставленных целей.  

Интервью подготовил 
Арсентий СУББОТИН

« Ч УЛ П А Н - М Е Д »  – 
20 ЛЕТ НА ЗАЩИТЕ ПРАВ 
ЗАСТРАХОВАННЫХ
Без преувеличения, обязательное медицинское страхование касается абсо-
лютно всех. Чтобы узнать, как обстоят дела в этой области, мы решили об-
ратиться к профессионалам. Предлагаем вниманию читателей интервью с 
Анваром Рамилевичем Калимуллиным, директором страховой организации 
«Чулпан-Мед», которая в эти дни отмечает двадцатилетие своей деятель-
ности.

Уважаемые коллеги!
Дни в преддверии Нового года – время подведе-

ния итогов, оценки результатов и размышлений 
о том, какие возможности открывает нам год 
грядущий.

2024 год был непростым для страхового 
рынка, следующий продолжит проверять нас на 
прочность и умение жить и работать в услови-
ях меняющейся действительности. Уверен, что 
многолетний опыт и каждодневный напряжен-

ный труд помогут нашим компаниям достойно 
встретить и прожить его.

От имени Союза страховщиков Татарстана 
поздравляю вас с наступающим Новым годом и 
Рождеством! Пусть 2025 год станет временем 
исполнения желаний и успехов. Счастья вам, бла-
гополучия и стабильности!

Ринат КАСИМОВ, президент 
Союза страховщиков Татарстана 

Уважаемые коллеги 
и партнеры!

От всей души поздравляю вас с наступающим 
Новым, 2025 годом!

Желаю вам успехов и процветания во всех 
делах, крепкого здоровья и хорошего настроения, 
радости и оптимизма на весь предстоящий год! 

Пусть наступающий год станет годом ярких 
идей, долгожданных перемен, знаковых событий. 
Пусть принесет мир и согласие, будет щедрым 
во всем! Пусть крепнет наше сотрудничество и 
дружба, умножаются добрые дела!

Фарит ВАФИН, генеральный 
директор АО СК «Чулпан»

Дорогие друзья!
Уходящий 2024 год запомнится Филиалу Цен-

тральный г. Казань «РЕСО-Гарантия» эффектив-
ной работой сотрудников, значимыми мероприя-
тиями, новыми встречами с успешными людьми.

Традиционно в ноябре мы отметили День рож-
дения компании.

На праздничном мероприятии в честь новых 
сотрудников под девизом «Вместе в семье РЕСО» 
собрались лучшие страховые агенты и сотрудники 
филиала.

В красиво оформленном зале им были вручены 

заслуженные награды: грамоты, благодарности, 
корпоративные комплименты. Праздник прошел 
ярко и зажигательно!

Сейчас мы на пороге нового, 2025 года – года 
Змеи. 

От души поздравляю всех с наступающим Но-
вым годом, желаю в предстоящем году быть му-
дрее, успешнее, стабильнее. Мира и благополучия! 

С глубоким уважением, 
Гульшат ХАМИДУЛЛИНА, 

директор филиала Центральный г. Казань 
«РЕСО-Гарантия»

Дорогие коллеги!
Поздравляю с днем рождения Страховое меди-

цинское общество «Спасение»!
Команда Страхового общества прошла значи-

тельный путь, и каждый из вас внес уникаль-
ный вклад в развитие и процветание нашей 
компании. Ваш профессионализм, трудолюбие 
и целеустремленность позволяют нам уверенно 
смотреть в будущее и достигать новых высот. 
Каждый из вас является важной частью нашей 
команды, и именно благодаря вашему старанию 
Страховое медицинское общество «Спасение» 
становится надежным другом и помощником 
для наших Партнеров.

Также хочу поздравить с наступающим Новым 
годом коллег и партнеров! 

На пороге Нового года мы имеем уникальную 
возможность оставить все трудности позади и 
с оптимизмом взглянуть в будущее. Надеюсь, что 
2025 год принесет всем не только профессиональные 
успехи, но и личное счастье каждому из вас. Пусть 
он будет наполнен радостью, здоровьем, новыми 
достижениями и яркими моментами.

С наилучшими пожеланиями,  
Геннадий   ГЛУШКОВ, председатель 

совета директоров ООО «СМО 
«Спасение», депутат Госсовета РТ

Дорогие друзья!
Считанные дни остаются до боя курантов и 

наступления Нового, 2025 года.
Совсем скоро календарь перевернет еще одну 

страницу истории.
Каким был 2024-й уходящий год для редакцион-

ного коллектива газеты? 
Юбилейным! А значит, несмотря на трудности, 

значимым, прекрасным, плодотворным и вдохнов-
ляющим!

Нам исполнилось 25! И мы искренне благодарны 
всем тем, кто все эти годы был с нами, поддерживал 
нас и оставался верен нашему изданию!

Желаю, чтобы наступающий год принес ста-
бильность, движение только вперед и благопо-
лучие. 

Крепкого здоровья, праздничного настроения и 
удачи во всех делах!

С искренним уважением к вам, 
Алла БЕЛЯЕВА, главный редактор

Уважаемые коллеги, 
партнеры, друзья!

От лица медицинского центра «Любимый док-
тор» поздравляю всех читателей газеты с насту-
пающим Новым годом!

Новый год – это всегда новая точка отсчета, и 
я верю, что 2025-й станет для каждой семьи нача-
лом новых, позитивных перемен. Я искренне желаю, 
чтобы в Новом году вы были здоровы, счастливы и 
благополучны!

Более 23 лет мы прилагаем максимум усилий для 

того, чтобы сохранить здоровье  и улучшить каче-
ство жизни каждой семьи нашей республики! Для 
этого у нас созданы уникальные продукты по различ-
ным направлениям, с которыми можно подготовить 
программы профилактики заболеваний и их рисков.

Мы искренне благодарны всем нашим партнерам 
по программам добровольного медицинского стра-
хования за многолетнее доверие.

С наступающим!
Кадрия ГАЛЕЕВА, директор 

МЦ «Любимый доктор»

С Новым, 
2025 годом!

К началу 2025 г. «Чулпан-Мед» имеет двенадцать представи-
тельств и десять пунктов выдачи полисов ОМС на территории 
Татарстана. Более 288 тысяч застрахованных граждан...

Чтобы у каждого владельца полиса ОМС был свой страховой 
представитель, который защищает права гражданина на по-
лучение бесплатной медицинской помощи... 
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Дорогие коллеги!
Для каждого из нас Новый год – это прекрас-

ный сказочный праздник с запахом ели,  взрывом 
хлопушек, вкусом шампанского, теплом встреч 
с родными и близкими людьми, незабываемыми 
мгновениями и атмосферой счастья.

Впереди – время не только волшебства и веры 
в чудеса, но и ожидание добрых перемен, надежды 
на лучшее, время для новых достижений и планов 
на следующий год.

В этот волшебный праздник  хочется поже-
лать, чтобы каждый день в новом году был напол-
нен радостью, теплом и светом, а  вашим родным 
и близким - здоровья,  благополучия и мира.

Пусть 2025 год будет для вас плодотворным, 
успешным, ознаменуется новыми достижениями и 
успехами в профессиональной деятельности.

Марат САФИН, 
директор ПАО СК «Росгосстрах» в РТ



Приказ Минсельхоза Рос-
сии № 469 от 15.08.2024 

г. «Об утверждении Плана сель-
скохозяйственного страхования 
на 2025 год» опубликован 6 
декабря после прохождения 
официальной регистрации. 
В соответствии с законом о 
господдержке в сфере сель-
хозстрахования (№ 260-ФЗ) 
данный документ министер-
ство выпускает ежегодно для 
определения перечня групп 
сельхозкультур, видов сель-
хозживотных и товарной аква-
культуры, страхование которых 
региональные органы управле-
ния АПК могут субсидировать 
в будущем году. Документ 
содержит утвержденные для 
каждого региона данные для 
расчета объема господдержки 
по конкретным договорам, ко-
торые будут заключать аграрии: 
предельные ставки субсидиро-
вания, дифференцированные 
по регионам, видам сельхо-
зобъектов и рисков и степени 
участия страхователя в риске 
(страховой франшизы).

Утвержденный на 2025 год 
документ определяет условия 
субсидирования страхования 
сельхозрисков для всех ре-
гионов РФ, где ведется агро-
производство. Существенно 
расширен перечень объектов 
товарной аквакультуры: кроме 
лососевых и осетровых видов, 
страхование которых и ранее 
осуществлялось с господдерж-
кой, в план включены карповые 
и сомовые виды рыб, а также 
беспозвоночные организмы.

«Впервые вводится меха-
низм господдержки страхования 
товарной аквакультуры в части 
беспозвоночных животных – это 

могут быть креветки, гребеш-
ки, мидии. Такой практики в 
нашей стране пока не было, и 
введение господдержки по дан-
ному направлению может стать 
импульсом к развитию страхо-
вания этого специфического 
направления производства, 
которое практикуется на Даль-
нем Востоке и Черном море, 
– подчеркнул Корней Биждов. 
– Включение в План страхова-
ния карповых и сомовых видов 
также потенциально расширяет 
географию страхования рисков 
рыбоводства».

Как и ранее, аграрии смогут 
приобрести полисы для стра-
хования урожая всех основных 
групп сельхозкультур: зерновых, 
зернобобовых, масличных, тех-
нических, кормовых, бахчевых, 
а также картофеля, овощей и 
многолетних насаждений. В 
части многолетних насажде-
ний могут быть застрахованы 
урожай и посадки семечковых, 
косточковых, орехоплодных и 
субтропических культур, вино-
градники, ягодники и др.

Страховать урожай пропаш-
ных сельхозкультур, урожай и 
посадки многолетних насажде-
ний с господдержкой хозяйства 
смогут с использованием двух  
базовых программ – «мультири-
скового» страхования на случай 
утраты в результате опасных 
природных явлений и на случай 
утраты в результате официаль-
но объявленной ЧС.

«Необходимо обратить вни-
мание аграриев, планирующих 
страхование урожая, на изме-
нение ставок субсидирования 
для договоров мультирисково-
го страхования с франшизой 
от 40% и выше – они мини-
мизированы, – отметил пре-
зидент НСА. – Вероятно, что 
к моменту весенней посевной 
также будет принят законо-
проект, который уже прошел 
первое чтение в Госдуме, о 
снижении максимально допу-
стимого уровня франшизы до 
30%. Хозяйства, для которых 
снижение стоимости полиса 
является важным фактором, 
могут выбирать программу 

страхования на случай ЧС».
От потерь поголовья хо-

зяйства, как и в предыдущих 
периодах, смогут застраховать 
крупный и мелкий рогатый скот, 
свиней, птицу, лошадей и дру-
гие виды сельхозживотных.

Согласно Закону № 260-ФЗ, 
при страховании на условиях 
господдержки сельхозпроиз-
водителю компенсируется до 
50% стоимости страхового 
полиса при страховании по 
всем программам, кроме про-
граммы страхования урожая 
или посадок на случай ЧС. 
При страховании от ЧС для 
большинства регионов России 
уровень субсидирования со-
ставляет 60% для субъектов 
малого предпринимательства 
и 50% – для всех остальных 
сельхозпроизводителей. Для 
хозяйств – субъектов малого 
предпринимательства на Даль-
нем Востоке из бюджета будет 
оплачиваться 80% страхового 
взноса, если аграрий выберет 
программу «ЧС».

НСА
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МедициНсКое стРАховАНие

АгРостРАховАНие

стРАховые выПлАты

«Аграрии страны и региональные органы АПК могут приступать к планирова-
нию расходов на организацию страхования сельхозрисков в будущем году: 
Минсельхозом России утвержден и опубликован План сельхозстрахования 
на 2025 год, который содержит несколько важных изменений по направле-
ниям страхования урожая и товарной аквакультуры», – прокомментировал 
президент Национального союза агростраховщиков Корней Биждов выход 
основного документа, регламентирующего расчет субсидий на агрострахо-
вание в будущем сезоне.

Блиц-иНтеРвью

фоРуМ

– Ринат Накибович, ска-
жите, какие задачи пришлось 
решать в первую очередь и 
которые Вы ставите на бли-
жайшую перспективу перед 
собой и Союзом?

– Помимо обновления доку-
ментов и регистрации измене-
ний в компетентных органах, мы 
установили контакт и провели 
несколько рабочих встреч с пре-
зидентом Союза страховщиков 
Уральского региона «Белый 
Соболь», компанией «МАЙНИ-
ТЕК» (презентация программ-
ного комплекса «Цифровой 
патруль»), обсудили с пред-
ставителями государственных 
органов проблемы страхового 
сообщества Татарстана. 

В рамках Рабочей группы по 
противодействию страховому 
мошенничеству в Республике 
Татарстан провели ряд совеща-
ний и встреч с представителями 
правоохранительных органов, с 
председателем союза «Торгово-
промышленная палата Респу-
блики Татарстан». Учитывая 
сложности на страховом рынке 
республики, для меня важно 
объединить членов Союза и 
создать все условия для нахож-
дения компромиссных решений. 
Безусловно, мы продолжим 
работу в области противодей-
ствия страховому мошенниче-
ству и укрепления отношений с 
государственными органами, а 
также будем развивать сотруд-
ничество с другими профессио-
нальными объединениями.

– Главные цели, которые 
Вы хотите достичь, будучи 
президентом ССТ?

– На посту президента Сою-
за страховщиков Татарстана я 
хочу обеспечить прозрачность 
деятельности Союза и откры-
тость в отношениях с членами 
и партнерами. 

Буду способствовать по-
вышению финансовой грамот-
ности населения и культуры 
страхования, поддерживать и 
продвигать инициативы членов 
Союза, направленные на разви-
тие страхового дела в регионе. 

Продолжу поддерживать 
конструктивные отношения с 
государственными структурами 
и повышать качество и доступ-
ность страховых услуг, а также 
привлекать новых членов в 
Союз.

– Какие традиции хотели 
бы заложить в Союзе, будучи 
президентом?

– Союз страховщиков Татар-
стана – организация с богатой 
историей и уже имеет свои 
традиции. Они помогают не 
только эффективно выполнять 
свои функции, но и способ-
ствуют развитию и укреплению 
страхового рынка региона, 
повышению уровня доверия 
клиентов и улучшению качества 
предоставляемых услуг.

Мы регулярно проводим со-
брания, на которых обсуждаем 
текущие результаты и планы 
на будущее и стратегические 
направления развития. Органи-
зуем мероприятия, направлен-
ные на сближение страхового 
сообщества, неформальное 
общение, установление друже-
ских и партнерских отношений. 
Отмечаем лучших сотрудников 
компаний – членов Союза бла-
годарственными письмами и 
почетными грамотами.

Развиваем сотрудничество 
с другими профессиональными 
объединениями для обмена 
опытом и лучшими практика-
ми.

Принимаем участие в пу-
бличных и благотворительных 
мероприятиях. Публикуем отче-
ты, статьи с исследованиями и 

аналитикой о состоянии страхо-
вого рынка Татарстана, а также 
интервью с лидерами рынка. 

Данная традиция сформи-
ровалась благодаря РНИАИ 
«Страховая газета new», за что 
хочу отдельно отметить и по-
благодарить коллектив газеты и 
лично главного редактора Аллу 
Павловну Беляеву.

– Ринат Накибович, какие 
функции возлагаете на совет 
ССТ?

– Работа вице-президентов 
Союза страховщиков Татар-
стана направлена на развитие 
и координацию деятельности 
страхового рынка региона.

Их основные функции – это 
организация работы ССТ, руко-
водство комитетами и рабочими 
группами, разработка страте-
гических планов, поддержка и 
развитие членов Союза, взаи-
модействие с государствен-
ными органами и партнерами, 
социальная ответственность и 
благотворительность, а также 
рассмотрение жалоб и пре-
тензий.

– На Ваш взгляд, в чем 
уникальность Союза?

– Союз страховщиков Татар-
стана уникален по нескольким 
причинам, которые выделяют 
его на фоне других региональ-
ных страховых объединений.

В 2025 году нам исполняет-
ся 30 лет, у нас большой опыт 
в развитии страхового рынка 
региона.

Мы учитываем специфи-
ку региона, что делает нашу 
работу более эффективной. 
Работаем над развитием и под-
держкой страховых компаний, 
что способствует укреплению 
страхового рынка Татарстана.

Союз способствует налажи-
ванию конструктивных отноше-
ний между страховщиками и их 

партнерами, что улучшает взаи-
модействие внутри отрасли.

Мы принимаем активное 
участие в Рабочей группе по 
противодействию страховому 
мошенничеству в Республике 
Татарстан. Проводим межве-
домственные совещания с уча-
стием сотрудников Министер-
ства внутренних дел, ГИБДД, 
прокуратуры, ФСБ и страхового 
сообщества республики. Про-
рабатываем рекомендации 
Совета безопасности РТ. При-
лагаем усилия для внедрения 
современных технологий, а 
именно использование систем 
видеонаблюдения для борьбы 
с мошенничеством и установ-
ления истинных виновников 
ДТП, что позволит нам повы-
сить прозрачность и надежность 
страховых услуг.

Эти и другие уникальные 
аспекты делают Союз стра-
ховщиков Татарстана важным 
игроком на страховом рынке 
региона, способствующим его 
развитию и укреплению.

Игорь СОЛОВЬЕВ

СОюЗ СТРАХОВЩИкОВ ТАТАРСТАНА: 
цЕЛИ И ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ
в сентябре 2024 года в союзе страховщиков татарстана сменился президент. им стал директор Казан-
ского филиала сК «югория» Ринат КАсиМов. Наш корреспондент задал ему несколько вопросов.

АО СК «РСХБ-Страхование» 
осуществило страховую выпла-
ту в размере 423 млн рублей 
в результате вспышки афри-
канской чумы свиней (АЧС) на 
площадке животноводческого 
предприятия в Нижегородской 
области.

Страховая выплата при-
шлась на гибель (падеж) по-
головья свиней в результате 
АЧС и на изъятие (отчуждение) 
животных. В результате инфек-

ционной болезни и действий по 
предотвращению возникнове-
ния и ликвидации очага особо 
опасной болезни погибло более 
55 тысяч голов сельскохозяй-
ственных животных. 

По итогам рассмотрения 
предоставленных страховате-
лем документов, АО СК «РСХБ-
Страхование» признало случай 
страховым и выплатило свино-
водческому предприятию стра-
ховую компенсацию в размере 

423 млн рублей. 
«Эпизоотическая ситуация 

является предметом присталь-
ного внимания в животновод-
стве. Африканская чума свиней 
является одной из основных 
причин убытков в сфере живот-
новодства. Данный вирус может 
привести к гибели целого по-
головья сельскохозяйственных 
животных, принадлежащих 
агропредприятию. Вовремя при-
нятые меры помогают предот-

вратить дальнейшее распро-
странение инфекционного забо-
левания, а страховая компенса-
ция обеспечивает финансовую 
устойчивость агропредприятия 
и помогает животноводам про-
вести мероприятия по ликви-
дации последствий вируса и 
избежать серьезных расходов», 
- прокомментировал Максим 
Шишкарев, директор филиала 
АО СК «РСХБ-Страхование» в 
г. Нижнем Новгороде. 

АО Ск «РСХБ-Страхование» выплатило 
423 млн рублей в результате последствий 
вспышки АЧС животноводческому 
предприятию в Нижегородской области

Мероприятие было сосре-
доточено на анализе текущих 
тенденций в мировой экономике 
и предлагало новые стратегии 
и подходы к инвестированию в 
период быстрого изменения и 
неопределенности.

В нем участвовали руково-
дители и представители инве-
стиционных и страховых ком-
паний, топ-менеджеры крупней-
ших государственных и частных 
банков, главные экономисты и 
финансовые аналитики, ауди-
торы и эксперты финансового 
рынка.

РНИАИ «Страховая газета 
new» выступило информаци-
онным партнером.

Главный вопрос, который 
служил лейтмотивом форума: 
что ждет фондовый рынок Рос-
сии в 2025 году: рост на 20 % 
или падение на 10 %?

Обсуждение данного во-

проса велось вокруг ключевых 
факторов, которые будут влиять 
на рынок: геополитика, моне-
тарная политика Центробанка, 
цены на нефть и динамика кор-
поративных прибылей. 

Среди спикеров от Wealth 
IQ выступила исполнительный 
директор Вероника Жукова, ко-
торая в своем выступлении вы-
делила два ключевых аспекта:

«Российский рынок, без-

условно, имеет перспективы 
роста, но остается сильно за-
висимым от внешних факторов. 
Если посмотреть на истори-
ческую доходность, то разме-
щение депозитов в долларах 
на десятилетнем горизонте 
обыгрывало большинство инве-
стиций в российский фондовый 
рынок. Несмотря на изменения 
последних лет, возможность 
размещать средства в такие 

депозиты сохраняется.
Кроме того, для роста рынка 

важно расширять базу инве-
сторов. Для этого необходимо 
работать над повышением до-
верия через прозрачность и 
защиту интересов участников. 
Сейчас перед всей индустрией 
стоит задача сделать рынок по-
нятным и привлекательным для 
новых инвесторов».

В рамках форума прошел 
необычный конкурс инвести-
ционных прогнозов на 2025 год 
«Новые нострадамусы», в кото-
ром каждый из участников мог 
принять участие, высказав свою 
точку зрения на то, что может 
произойти в мире и перевернет 
предпочтения инвесторов.

Уже с нетерпением ждем 
2025-й. Время покажет…

Александр БЕЛЯЕВ, 
собственный корреспондент 

газеты, г. Москва

Инвестиции-2025: идеи и стратегии 
в меняющемся мире, или Время покажет
28 ноября 2024 года в Москве, St. Regis Никольская, прошел форум «инвестиции-2025: идеи и стратегии 
в меняющемся мире» – одно из самых важных событий в инвестиционной сфере. форум предоставил 
уникальную платформу для обмена идеями и опытом между его участниками.

НСА: ПЛАН СЕЛьХОЗСТРАХОВАНИя 
НА 2025 гОД

Законопроект о повышении 
роли страховых медицинских 
организаций в сфере обязатель-
ного медицинского страхования 
принят во II чтении на заседании 
Госдумы 12 декабря 2024 года. 
Он нацелен на повышение эф-
фективности использования 
средств ОМС страховыми ме-
дицинскими организациями, а 
также защиту прав и законных 
интересов застрахованных лиц 
в сфере ОМС.

Законопроект закрепляет 
в законодательстве институт 
страховых представителей и 
предусматривает возможность 
коммуникации страховых пред-
ставителей с пациентами по 
мобильной связи без ограни-
чений.

«Страховое сообщество 
поддерживает этот законо-
проект. Он сегодня крайне 
необходим для повышения 
эффективности информи-

рованного сопровождения 
пациентов и совершенство-
вания института страховых 
представителей, в том числе 
станет возможным экстерри-
ториальное сопровождение 
наших застрахованных на всех 
этапах оказания медицинской 
помощи», - сообщил вице-
президент Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) 
Роман Щеглеватых.

korins.ru

Страховые представители в системе ОМС
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РесПуБлиКА БелАРусь итоги

твоРиМ доБРо

ЭКсКуРс в ПРошлое

ПЕРЕСТРАХОВАНИЕ 
Подводя итоги 2024 года, хочется отметить, что,  несмотря на непростую геополитическую и экономи-
ческую ситуацию в мире, страховой сектор Беларуси демонстрирует достаточную устойчивость. 

РЫНОк СТРАХОВЫХ УСЛУг АфРИкИ 
Мы начинаем ряд публикаций, в которых через обзоры, статьи, интервью, будем знакомить наших 
читателей со страховым рынком стран Африки. Помогать нам в этом  будет друг редакции, автор  на-
учных статей и собственной страницы в телеграм–канале «Африка – Россия БРиКс», академик ПАНи 
сергей ЧесНоКов.

Динамика перестраховоч-
ного рынка Беларуси 

также свидетельствует о зна-
чительном росте перестрахо-
вочного портфеля как от стра-
ховых организаций Республики 
Беларусь, так и от иностранных 
партнеров, что подтверждается 
расширением взаимовыгодного 
международного сотрудниче-
ства в сфере перестрахования 
с зарубежными страховыми и 
перестраховочными организа-
циями.

2023 год положил нача-
ло новому вектору развития, 
переориентации рынка на вос-
точное направление и обеспе-
чил увеличение показателей 
как по росту перестраховочной 
премии, так и по увеличению 
чистой прибыли.   

9 месяцев текущего года 
также свидетельствуют о зна-
чительном росте перестрахо-
вочной премии к аналогичному 
периоду прошлого года – на 127 
процентов, плановые показа-
тели трех кварталов текущего 
года перевыполнены на 118 
процентов. Объем перестра-
ховочной премии за 9 месяцев 
2024 года от нерезидентов 
возрос более чем на 147 про-
центов к аналогичному периоду 
2023 года.

Если проанализировать 
структуру принятой в теку-
щем году в перестрахование 
ответственности, то наиболь-
ший удельный вес занимает 
страхование имущества юри-
дических лиц (30%), внутрен-
нее обязательное страхование 
гражданской ответственно-
сти владельцев транспортных 
средств (около 27%), страхова-
ние авиационных рисков (13%), 
грузов (10%), каско транспорт-
ных средств (9%), финансовых 
рисков (около 4%), на прочие 
виды страхования приходится 
около 7 %.

При этом международный 
вектор развития остается в 
фокусе нашего пристального 
внимания, ведь именно он обе-
спечивает нам прирост пере-
страховочного портфеля и рас-
ширение экспорта услуг.  При 
этом важнейшим направлением 
развития перестрахования для 
предприятия является и будет 
являться в дальнейшем рас-
ширение взаимодействия с 
российскими страховщиками и 
перестраховщиками.

В преддверии новогодних 
и рождественских праздников 
хочется поздравить всех коллег 
по страховому и перестраховоч-
ному сектору:

Уважаемые коллеги и друзья!
От имени Белорусской нацио-

нальной перестраховочной организа-
ции и от себя лично хочу поздравить 
всех с наступающим Новым годом и 
Рождеством!

Коллеги, уходит старый, 2024 
год. Год продуктивной работы, вы-
полненных планов, насыщенных со-
бытий и встреч. Благодаря согласо-
ванной работе и профессионализму 
трудовых коллективов страховых 
и перестраховочных организаций и 
страховых брокеров достигается 
повышение качества оказываемых услуг, доступности страховой 
защиты, совершенствование условий страхования и перестрахо-
вания, создание новых страховых продуктов, активное внедрение 
IT-технологий, повышение финансовой грамотности наших 
граждан и в целом развитие страховой деятельности.

На смену уходящему 2024 году приходит новый, пока загадоч-
ный и неизведанный год.

Пусть в этом новом, 2025 году сбудется всё то, что не успело 
исполниться и реализоваться в предыдущем, пусть год будет ще-
дрым на заключение новых контрактов и договоров, расширение 
сфер сотрудничества, пусть он подарит вдохновение и смелые 
решения, принесет в каждый коллектив максимум позитива и 
интересные идеи, оптимизм и настойчивость в достижении 
поставленных целей, в покорении новых профессиональных 
вершин!

Всем вам крепкого здоровья и бодрости духа, счастья и до-
бра!

С Новым годом и Рождеством!
С уважением, Ольга ТАРАСЕВИЧ,

генеральный директор Белорусской национальной 
перестраховочной  организации (БНПО)

Рынок стра-
ховых услуг 

стран Африки на-
чал развиваться за-
долго до получения 
ими политической 
независимости. С 
тех пор он преодо-
лел  длительный 
э в о л ю ц и о н н ы й 
путь, обусловлен-
ный динамикой по-
литического курса, 
особенностями ста-
новления реального 
сектора экономики и 
государственной со-
циальной политики. 
К настоящему вре-
мени национальные 
страховые рынки в 
Африке сложились в 
достаточной степе-
ни, чтобы защищать 
и м у щ е с т в е н н ы е 
интересы населения и пред-
приятий, хотя и не без помощи 
иностранных перестраховоч-
ных компаний. Тем не менее в 
сравнении с другими регионами 
мира страхование в Африке 
развито слабо. Причины это-
му следует искать не столько 
в самом секторе страховых 
услуг, сколько в особенностях 
экономического развития стран 
Африканского континента: как 
известно, экономической базой 
страхования является прежде 
всего реальный сектор эконо-
мики. Между тем промышлен-
ность, сельскохозяйственное 
производство и инфраструктура 
являются в большинстве стран 
Африки наиболее отсталыми 
сферами. 

Страховые рынки стран 
Африки в силу различных 
социально-экономических и 
политических причин находятся 
на разных стадиях развития. 
Наилучшим образом страхова-
ние развито в ЮАР, на которую 
приходится более 80% от всей 
страховой премии, собранной 
на континенте. Более того, в 
ЮАР доля страховых взносов 
в ВВП - 18,78% - наибольшая 
в мире. Объясняется это тем, 
что социальное страхование 
работников в стране в основ-
ном производят работодатели 
у частных страховщиков.

Основные предпосылки со-
временной ситуации берут 
начало еще в колониальном 

периоде. До 1960-х годов на 
страховом рынке Африки ве-
дущую роль играли филиалы 
европейских компаний, кото-
рые страховали грузы, отправ-
ляемые в метрополии, «от всех 
рисков». Страховщики предла-
гали местному населению и ев-
ропейским переселенцам лишь 
страхование автотранспорта 
и коммерческих рисков, пере-
страхованием же занимались 
исключительно их головные 
офисы в Европе.

С обретением колониями 
политической независимости 
многие африканские филиалы 
европейских страховых ком-
паний были национализирова-
ны, а их технические резервы 
вложены в местные активы. 
Правительства африканских 
стран взяли курс на формиро-
вание национальных страховых 
рынков, стремясь мобилизовать 
внутренние инвестиционные 
ресурсы и избежать оттока 
валютных средств за рубеж в 
виде страховой и перестрахо-
вочной премии. Этому курсу 
благоприятствовала позиция 
ООН: в 1960-х годах ЮНКТАД 
официально признала важ-
ное значение страхования в 
освободившихся странах для 
ускорения их экономического 
развития и свободной торгов-
ли, способствовала принятию 
парламентами африканских 
стран ряда законопроектов, 
формализующих страховые 
правоотношения.

В шестидеся-
тых  годах благо-
приятный эконо-
мический кли-
мат и некоторая 
либерализация 
законодатель-
ства африкан-
ских стран при-
вели к быстрому 
формированию 
национальных 
страховых рын-
ков, на которых 
преобладали ак-
ционерные ком-
пании с участи-
ем государства 
и в некоторых 

случаях иностранных страхов-
щиков. Риски передавались в 
перестрахование, в основном 
крупным германским и швей-
царским перестраховщикам. В 
этот же период были созданы 
и первые перестраховочные ор-
ганизации, полностью принад-
лежавшие государству: Egypt 
Re – Египет, Socit Centrale de 
Rassurance – Марокко, Caisse 
Nationale de Rassurance – Ка-
мерун, Kenya Re – Кения. Пере-
страховщики не имели свободы 
действий, так как были обязаны 
принимать в перестрахование 
строго определенные доли 
рисков от местных страхов-
щиков.

С начала 1970-х годов в 

Африке наблюдалось опреде-
ленное «раздвоение» политики 
в сфере страхования, соответ-
ствовавшее политическим тен-
денциям того времени. Часть 
государств, главным образом 
в той или иной степени «социа-
листически ориентированные», 
монополизировали страхо-
вое дело, полностью передав 
его в руки государственных 
компаний. Другие сохранили 
конкурентную среду в прямом 
страховании, но при этом куль-
тивировали сильного игрока на 
рынке в лице государственного 
страховщика.

Целями национализации 
стали предотвращение оттока 

за рубеж иностран-
ной валюты по ка-
налам перестрахо-
вания путем увели-
чения собственного 
удержания по до-
говорам прямого 
страхования, доли 
в страховой сумме 
или в убытке, воз-
мещаемые стра-
ховой компанией 
самостоятельно, 
без помощи пере-
страховщиков; под-
держка инвестиро-
вания технических 
резервов внутри 
страны. В период 
существования мо-
нополизированного 
страхового рынка 
в  Африке было 
создано  и  пять 
государственных 
перестраховочных 
компаний в Гане, 

Алжире, Тунисе, Судане и Ни-
герии.

Однозначно оценить по-
казатели деятельности госу-
дарственных страховщиков и 
перестраховщиков в тот период 
не представляется возможным, 
так как они сильно варьирова-
лись от страны к стране и от 
компании к компании. Однако, 
несмотря на недостаток управ-
ленческого опыта, сильно огра-
ниченные собственные средства 
и политическое вмешательство 
властей, государственные стра-
ховые и перестраховочные 
компании, бесспорно, внесли 
заметный вклад в развитие 
страховой отрасли.

Продолжение следует. 

СТРАХОВЫЕ ПРЕМИИ БьюТ РЕкОРДЫ
страховой рынок России по итогам 9 месяцев 2024 года продемонстрировал рекордные результаты: 
объем премий увеличился на 46 % и составил 2,4 трлн рублей, что выше сборов за весь предыдущий 
год. впервые за страховую историю объем премий за квартал превысил 1 трлн рублей. 80 % прироста 
премий пришлось на страхование жизни.

Катализатором спроса на 
продукты страхования 

жизни являются высокие про-
центные ставки в экономике 
и привлекательность предла-
гаемых страховых программ. 
Премии по накопительному 
страхованию жизни выросли в 
3,3 раза и достигли 776 млрд 
рублей, по инвестиционному 
страхованию жизни – в 2,3 раза 
и составили 314 млрд рублей. 
При этом неопределенность 
динамики ключевой ставки на 
среднесрочную перспективу ве-
дет к увеличению доли краткос-
рочных договоров (38% премий 
приходится на договоры сроком 
до года), а 91% совокупных 
сборов по страхованию жизни 
классифицирован по догово-
рам с единовременной уплатой 
страховой премии.

В 4 квартале 2024 года 
вступили в силу новые прави-
ла продаж инвестиционного 
страхования жизни, ограни-
чивающие продажи полисов 
ИСЖ неквалифицированным 
инвесторам, что может ока-
зать сдерживающее влияние 
на динамику этого сегмента в 
перспективе.

Сохранилась отрицательная 
динамика премий в сегментах 
кредитного страхования жизни 
(-61%) и страхования от не-
счастных случаев (-21%) за 
счет распространения практики 
перехода банков к собственным 
сервисным продуктам взамен 
страховых, перехода отдельных 
кредиторов на реализацию 
альтернативных страховых 
программ при кредитовании, 
а также частичного снижения 
востребованности ипотечных 
кредитов на фоне роста клю-
чевой ставки.

Объем премий по ДМС вы-
рос на 39%, при этом продол-
жилось изменение структуры 
сегмента за счет роста доли 
страхования иных граждан, в 
том числе через банковский 
канал. Количество застрахован-
ных лиц выросло на 12%, в том 
числе за счет роста застрахо-
ванных выезжающих за рубеж. 
В сегменте ДМС за счет работо-
дателя наблюдается тенденция 
снижения страховой суммы на 
фоне стабилизации количества 
застрахованных, что свидетель-
ствует о росте популярности 
программ с ограниченным набо-
ром рисков. Динамика объема 
выплат по ДМС (+12% год к 
году) сопоставима с уровнем 
медицинской инфляции.

По всем видам имуществен-
ного страхования зафиксирова-
на положительная динамика. 
Максимальный темп прироста 
премий по добровольному стра-
хованию имущества показали 
страхование водного транс-
порта (+59%) и страхование 
грузов (+32%). При этом во всех 
сегментах, кроме страхования 
водного транспорта, темп при-
роста выплат превышает темп 
прироста премий. Наибольший 
разрыв наблюдается в сель-
скохозяйственном страховании 
(премии выросли на 4%, выпла-
ты – в 2 раза), страховании иму-
щества юридических лиц (+11% 
премий, +153% выплат) и стра-
ховании имущества граждан 
(+8% премий, +75% выплат). 
На динамику выплат негативное 
влияние оказали крупные убыт-
ки прошлых лет, вызванные 
пожарами, а также массовые 
выплаты из-за неблагоприят-
ных природных явлений.

Динамика премий по автока-
ско остается на прежнем уровне 
(+22,6% год к году), что обу-
словлено ростом продаж новых 
автомобилей (+57,6% по итогам 
9 месяцев 2024 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года, по данным Ассо-
циации Европейского бизнеса) 
и ростом спроса на мини-каско, 
в том числе для подержанных 
машин. Динамика объема вы-
плат (+23,3%) практически со-
ответствует динамике премий. 
Рост цен на запчасти привел к 
росту средней выплаты на 22%, 
количество выплат увеличилось 
незначительно (+1%).

Объем премий по ОСАГО 
вырос на 3,2%, при этом сред-
няя премия сократилась на 
2%, а количество договоров 
увеличилось на 5% в основном 
за счет краткосрочных догово-
ров, возможность заключения 
которых появилась в марте 
2024 года. Темп прироста вы-
плат (+21,5%) в 7 раз выше 
темпа прироста премий за счет 
опережающего роста средней 
выплаты (+18%).

В целом по рынку динамика 
роста объема премий по видам 
страхования иным, чем страхо-
вание жизни, оказалась в 2 раза 
ниже, чем динамика роста объе-
ма выплат, что свидетельствует 
о сдержанной ценовой политике 
страховщиков на фоне высокой 
конкуренции, а также покрытии 
возросшего страхового ущерба 
за счет ранее сформированного 
запаса капитала.

Структура каналов про-
даж продолжила меняться в 
сторону роста доли посредни-
ческих продаж (с 72% до 79%) 
за счет усиления роли банков. 
Доля кредитных организаций 
в общем объеме премий вы-
росла с 35% до 49%, а в по-
среднических продажах – с 49% 
до 62%. Доля онлайн-продаж 
остается стабильной (18% по 
итогам 9 месяцев 2024 года 
против 17% годом ранее). При 
этом средний размер комис-
сионного вознаграждения в 
офлайн-продажах снизился в 
2 раза, а в онлайн-канале – вы-
рос с 8% до 13%. В результате 
уровень вознаграждения по 
этим направлениям продаж 
стал практически одинаковым. 
На динамику ставок возна-
граждения основное влияние 
оказали банки: средний размер 
комиссий вырос с 3% до 14% в 
онлайн и сократился с 32% до 
9% в офлайн-канале.

Чистая прибыль страхов-
щиков снизилась на 15% за 
счет ухудшения результата от 
инвестиционной деятельности 
в результате отрицательной 

переоценки валютных активов 
и ценных бумаг, а также незна-
чительного уменьшения сово-
купного результата от страхо-
вой деятельности. Вследствие 
снижения чистой прибыли по-
казатели рентабельности капи-
тала и рентабельности активов 
сократились до 4,8% и 18,3% 
соответственно.

«Несмотря на рекордный 
рост премий, главным образом 
за счет страхования жизни, 
страховой сектор испытывает 
давление на капитал за счет 
опережающего роста динами-
ки выплат по имущественным 
видам страхования и реали-
зации рыночного и валютного 
рисков. При этом заложенная 
действующим регулированием 
высокая степень устойчивости 
к экономическим колебани-
ям позволяет страховщикам 
уверенно проходить период 
снижения прибыли и рентабель-
ности за счет сформированного 
запаса капитала и страховых 
резервов», – отметил в своем 
комментарии президент ВСС 
Евгений Уфимцев.

ВСС

Не менее насыщенной  
была культурная часть 

Форума.
Например, среди участни-

ков были проведены между-
народные соревнования по 
шахматам. «Brics-open» пред-

ставили многополярные шах-
маты, которые включают не 
только развитие умственных  
способностей, но и развивают 
навыки ведения переговоров 
для предотвращения или уре-
гулирования конфликтов стран, 

а также для создания внешних 
условий, благоприятствующих  
развитию наций.  

Кульминацией культурной 
части форума стал уникальный  
национальный проект «АзБука 
– мода будущего». Участниками  

СТРАТЕгИя РАЗВИТИя РОССИИ
в предыдущем выпуске  мы рассказали о деловой части Международного финансово-Экономического  
форума (МфЭф) БРиКс-2024 «Культурное разнообразие - основа процветания стран БРиКс», ко-
торый прошел 16 октября 2024 года в Москве в рамках хI смыслового коммуникационного форума 
«стратегия развития России».
РНиАи «страховая газета new» осуществляло информационное спонсорство мероприятия.

показа мод выступили мировые 
бренды: «Валиде Султан» с 
коллекцией «Грёзы султана», 
Marina Grafova с коллекцией 
«Мадам Посол», дом моды «Ас-
мира» с коллекцией «Аланский 
стиль, Карачаево-Балкарское 
дефиле-шоу», театр сакраль-
ной моды Аладини бренда 
Uomo Collezioni.

Танцевальный коллектив 
«Джигит» исполнил 2 пре-
красных танцевальных номера 
«Осетия», «Чечня».  

Этот Форум стал воистину 
историческим и принес много 
добрых и интересных проектов.  
По итогам Форума регулярно 
проводятся круглые столы и 
онлайн деловые сессии.

Ознакомиться и поучаство-
вать в них можно на сайте:

www.творимдобро.рф
Алла БЕЛЯЕВА

запуск нового вида  
страховой защиты

Страховое сообщество рас-
считывает на принятие законов 
в поддержку долевого страхова-
ния жизни до конца 2024 года, 
заявил вице-президент Всерос-
сийского союза страховщиков 
Глеб Яковлев.

Это необходимо для полно-
ценного запуска с января 2025 
года нового вида страхования, 
ориентированного на возмож-
ность граждан участвовать 
в инвестиционном доходе от 
вложений при одновременном 
страховании жизни и здоровья.

«Мы ожидаем федеральных 
законов, ориентированных на 
физических лиц, особенно в ча-
сти налоговых льгот по НДФЛ, 
которые станут реальными сти-
мулами к страхованию жизни», 
– отметил Г. Яковлев.

«Запуск ДСЖ планируется 
с 01.01.2025 и на сегодняшний 
день пока еще не имеет нало-
говых стимулов, в отличие от 

других финансовых продуктов. 
Поэтому принятие ФЗ важно 
именно сейчас, в декабре, до 
запуска ДСЖ, чтобы клиенты 
не обходили ДСЖ стороной и 
чтобы у них была ясная картина 
по налоговым льготам, на ко-
торые они могут рассчитывать, 
и на какой срок для этого не-
обходимо заключить договор», 
– добавил Г. Яковлев.

Систему гарантирования 
страховая индустрия тоже очень 
ждет. «И, хотя нам неизвестно 
о случаях ухода страховщиков 
жизни с рынка без исполнения 
своих обязательств, клиент бу-
дет чувствовать себя более уве-
ренным, когда все его будущие 
выплаты застрахованы на сум-
му до 2,8 млн рублей (в случае 
отзыва лицензии страховщика) 
и на сумму до 10 млн рублей (в 
случае ухода из жизни)», – от-
метил вице-президент ВСС.

Ранее президент России 
Владимир Путин заявил, что 
с января 2025 года появится 
долевое страхование жизни 

(ДСЖ) граждан. По сути, здесь 
совмещается принцип класси-
ческого страхования и инвести-
рования, когда гражданин одно-
временно вкладывает средства 
в активы, акции, получая доход, 
и при этом страхует свою жизнь 
и здоровье. «Как мы и догова-
ривались, нужно гарантировать 
возврат этих средств, преду-
смотреть их государственное 
страхование на сумму 2,8 млн 
рублей», – отметил президент. 
«Кроме того, нужно предложить 
меры налогового стимулирова-
ния, прежде всего налоговые 
вычеты на внесенные суммы. 
Соответствующие ФЗ я про-
шу подготовить и принять в 
ближайшее время», – сказал 
В. Путин.

Wildberries официально 
объявила о запуске про-

даж страховок
Страховая защита действу-

ет как для купленных на маркет-
плейсе товаров, так и любого 

имущества в доме (даже если 
оно не куплено на Wildberries) 
в случае его утраты или по-
вреждения из-за пожара, за-
топления, стихийного бедствия 
или кражи. 

Также в полис входит стра-
хование здоровья покупателя и 
его близких на случай длитель-
ного больничного – более 21 
дня – или госпитализации более 
чем на 14 дней в результате 
несчастного случая, сообщила 
пресс-служба Wildberries.

Стоит цифровой полис 100 
руб., покрывает ущерб до 20 
тыс. руб. Четверть покупате-
лей берут сразу несколько для 
увеличения страховой суммы, 
отметил маркетплейс.

Страховой продукт соз-
дан направлением «Финтех» в 
Wildberries&Russ совместно с 
«Дефанс Страхованием».

Запуск продажи страхо-
вок – подтверждение фокуса 
Wildberries на развитие финтех-
решений, подытожила компа-
ния.
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ПДФ-версия номера направляется: 
 на сайт Союза страховщиков Татарстана;
 адресно на e-mail руководителям страховых   
   компаний, союзов, ассоциаций и другим   
   заинтересованным лицам – подписчикам газеты.

слово ПоБедителю

фоРМулА усПехА совРеМеННого 
стРАхового АгеНтА, или 
НАдо Быть теМ, Кто оПРАвдывАет 
довеРие своего КлиеНтА!
Что нужно сегодня человеку, чтобы стать успешным страховым агентом? Каковы главные критерии 
успеха в данной профессии? Какой он сегодня – современный страховой агент – представитель стра-
ховых компаний? хочу изложить свою точку зрения. 

Страховой агент сегод-
ня, как и в прошлом 

столетии, должен быть актив-
ным, с единственным отличи-
ем – активным быть «всегда»! 
Раньше он сам формировал 
свой портфель клиентов, с 
ним и работал или же получал 
территорию для работы. Сей-
час же конкуренция огромная, 
оформить можно любой вид 
полиса удаленно, поэтому 
«удержать» клиента стало 
намного сложнее, если агент 
по каким-либо причинам про-
медлил.

Страховой агент должен 
много времени уделять само-
развитию и самообразованию. 
Он сам выискивает тонкости и 
нюансы страховых продуктов, 
анализирует, понимает и при-
меняет их в «быту». Другими 
словами, объясняет клиентам 
на бытовых примерах, как 
все это работает, что, где и от 
чего застраховано, а что нет. 
Ведь страховой рынок сегодня 
– это такой же гипермаркет: 
с огромным набором разных 
продуктов от разных произво-
дителей – страховщиков.

Еще один алгоритм успеш-
ности: сегодня мало быть 
востребованным агентом, 
оказывая услугу одной ком-
пании. Агент должен знать и 
иметь у себя широкий набор 
страховых компаний и про-
дуктов. Он должен в этом раз-
бираться и уметь правильно 
подобрать и предложить их 
под индивидуальные особен-
ности каждого страхователя. 
Ключевой момент современ-
ной ситуации состоит в том, 
что агент должен выступать 
не только в качестве продавца 
страховок, но и быть менед-
жером по сопровождению, а 
также уметь урегулировать 
страховой случай. 

 Но самое важное, на мой 
взгляд, то, что современный 
страховой агент – это един-
ственный участник страхового 
рынка, которому открывался 
и открывается клиент, пуская 
его в свой дом и передавая 
на защиту самое ценное, что 
у него есть. И надо, просто не-
обходимо, быть тем, кто не на 
словах, а на деле оправдывает 
доверие своего клиента!

В юбилейном номере нашей газеты был объявлен победитель Конкурса на лучшую публикацию по страховой те-
матике. Им стал Алексей СОСКОВ, директор страхового агентства «PROFI-Страхование», г. Саров, статью 
которого мы обещали опубликовать в декабре. Предлагаем ее вашему вниманию.

От редакции:
Такова точка зрения на пор-

трет современного страхового 
агента от победителя творче-
ского конкурса.

А мы приглашаем поди-
скутировать на данную тему 
и представить, конечно аргу-
ментированно и наглядно, свой 
взгляд на портрет современного 
страхового агента, ведь именно 
он является стержневой фигу-
рой всего страхового дела.

«Страховая газета new» 
предлагает всем неравнодуш-
ным читателям изложить свое 
видение успеха современного 
страхового агента, а возможно, 
затронуть наболевшее, вол-
нующее или даже забавное в 
данной профессии. Наиболее 
активные не останутся без 
приза!

Пишите нам на почту: 
strahovayagazeta@mail.ru 

КАРЬЕРНЫЙ ГОРОСКОП НА 2025 ГОД: 
КОГО ЖДЕТ РОСТ ДОХОДОВ, 
А КОГО – ТВОРЧЕСКИЙ УСПЕХ
в преддверии Нового года каждому из нас интересно узнать, как изменится наша жизнь, что произой-
дет в финансовой и профессиональной сфере, какие события предстоят в личной жизни.
Предлагаем заглянуть в звездные предсказания и рекомендации, которые помогут позаботиться о 
себе и, возможно, избежать каких-либо трудностей.
год зеленой змеи принесет много знаний и поможет использовать свою интуицию, стать мудрыми 
и дипломатичными. Кроме того, хозяйка 2025-го расчетлива, а потому научит извлекать пользу из 
ситуации. так или иначе, нас всех ждут перемены. у каждого они будут разными. Но стоит ли ждать 
каких-то изменений в сфере карьеры и делать ставку на личностный рост? давайте разбираться.

ОВЕН
У вас есть все шансы в 

этом году сорвать джекпот. 
Ваша задача – смело идти 
вперед, принимая трансфор-
мации, и быть готовыми играть 
по-крупному. Радость, азарт 
и воодушевление победой 
обеспечены. И в этом году 
финансовые проблемы не 
будут вас беспокоить. Если 
вы давно мечтаете о дорого-
стоящем обучении, машине, 
квартире, этот год подарит все 
необходимые обстоятельства 
для осуществления ваших 
желаний. И будьте готовы к 
приятным спонтанным неожи-
данностям – недостатка в них 
у вас не будет.

Очень важно обратить 
внимание на сохранение свое-
го энергетического ресурса, 
своевременно заботиться об 
отдыхе и не переутомляться. 
А также уделять внимание 
здоровой пище, которая явля-
ется залогом энергии для вас 
в этом году. Середину года 
посвятите восстановлению и 
наполнению сил.

Чего опасаться: нельзя 
зависать в иллюзиях и в соц-
сетях, нарушать правила и за-
кон, позволять нарушать ваши 
личные границы.

Важно: действовать сразу 
при возникновении идеи и 
реализовать свой потенциал, 
полностью вкладываясь в 
мечту. Этот год принесет вам 
благополучие и удачу, а также 
терпение и равновесие.

ТЕЛЕЦ
Год может стать для вас 

решающим во многих сферах 
вашей жизни. Исход событий 
может быть как положитель-
ным, так и негативным – он за-
висит только от вашей собран-
ности. Сохраняйте равновесие 
и терпение в любых ситуациях. 
Ресурсы для выполнения дел, 
которые вы откладывали го-
дами, будут приходить в вашу 
жизнь – не стоит их упускать. 
Сатурн, отвечающий за дис-
циплину, ответственность и 
порядок, только поможет в 
этом. Ваш самый лучший друг 
и помощник на весь год – это 
планирование, четкое сле-
дование тайм-менеджменту, 
выполнение обязательств в 
назначенные сроки, выдержка 
и принятие ситуаций, которые 
вас чему-то хотят научить. 
Возможны перемены в карье-
ре и на работе в целом. Будьте 
готовы к любому повороту 
событий, не рубите сплеча, 
продвигайтесь вперед мак-
симально осторожно и с ком-
фортной для вас скоростью. 
Все усилия, вложенные в этом 
году в карьерный рост, могут 
окупиться с лихвой.

На что обратить внима-
ние: в этом году не стоит быть 
игроком-одиночкой. Научитесь 
принимать помощь извне и 
усмирите свою гордыню.

Особое внимание реко-
мендую обратить на ваше 
здоровье. Прием витаминов, 
здоровое питание и победа 
над стрессом помогут вашему 
иммунитету быть в тонусе. 
Следите за мышцами спины, 
а также обязательно позаботь-
тесь о здоровье зубов.

БЛИЗНЕЦЫ
Пожалуй, пришло время 

поставить карьерную гонку на 
паузу, ведь именно этот год 
благоволит вам как никакой 
другой. С особой тщательно-
стью следует заняться вопро-
сами семьи и личной жизни в 
целом. Первая половина года 
даст отличную возможность 
наконец-то разобраться в 
своих мыслях, а общение с 
близкими сердцу людьми нач-
нет доставлять удовольствие. 
Бизнес и карьера не переста-
нут быть важными – закры-
тые доселе двери откроются 
для вас навсегда. Терпение 
и трудолюбие принесут вам 
ощутимые успехи в вашей ка-
рьере. Ваше крепкое здоровье 
поможет вам легко достигать 
любых вершин.

На что обратить внимание: 
пройдите обучение, выбирайте 
глубокие и основательные кур-
сы. Будьте готовы к сильным 
трансформациям личности. 
Максимально ответственно от-
неситесь к исполнению любого 
рода обязательств и дедлай-
нов. Позволяйте себе время от 
времени брать передышку.

РАК
В вашей жизни будет по-

стоянно что-то происходить, 
так что забудьте про при-
вычный ход вещей. Энергии и 
потенциала будет хватать на 
выполнение любых задач, а 
еще у вас появится желание 
все сделать одновременно. И 
новое состояние будет очень 
непривычным в первые ме-
сяцы года. Важно научиться 
расставлять приоритеты и 
делать выбор.

Если говорить о карьере, 
то у Раков в этом году она, 
скорее всего, будет напо-
минать американские горки. 
А финансовые вопросы с 
большой вероятностью при-
дется решать одним днем. 
Только ваши усилия и полная 
самоотдача помогут пожинать 
достойные плоды в бизнесе. У 
вас в этом году есть все шансы 
на успех.

Единственным врагом здо-
ровью в этом году может быть 
повышенная чувствительность 
и чрезмерная восприимчи-
вость. Возникающие в течение 
года эмоциональные качели 
могут выводить из равновесия. 
Берегите свои нервы, почаще 
гуляйте. И если вам захочется 
заботливо накормить всех 
соседей, то не раздумывая 
делайте это. Именно забота о 
близких вам людях приведет 
вас снова в состояние душев-
ного равновесия.

На что обратить внима-
ние: избегайте необдуманных 
крупных и мелких покупок, 
не давайте в долг. Старай-
тесь ежемесячно откладывать 
определенную сумму денег, 
чтобы сформировать «поду-
шку безопасности».

ЛЕВ
Готовьтесь к экзамену на 

прочность. Этот год станет для 
Львов настоящей проверкой.

Отличный совет: настро-
иться на длинную дистанцию 
и не ожидать скорейшего ре-
зультата. Именно такой подход 
поможет Львам достичь своей 
цели. Скоростному 2025-му 
выбранный темп будет не по 
нраву – нередко будет ощу-
щаться состояние давления 
и напряжения. Но в начале 
года вам может улыбнуться 
огромная удача в виде пред-
ложения работы, о которой 
давно мечтали.

Задача Львов на этот год – 
проявить открытость и интерес 
к новым знаниям, включить 
трудолюбие и усидчивость. 
Готовность к трансформациям 
и переменам в жизни – залог 
наилучшего результата в этом 
году.

На что обратить внима-
ние: постоянно избавляйтесь 
от ненужных вещей и контак-
тов, будь то записная книжка, 
одежда или мебель. Будьте 
максимально честными по от-
ношению к окружающим.

ДЕВА
2025-й – это год мудро-

сти. И Девы ощутят это не на 
словах. Год принесет благопо-
лучие и успех, но только при 
условии добросовестности и 
терпения в работе. Лучшее, 
что вы можете сделать, что-
бы уменьшить количество 
проблем в жизни, – это пре-
вратить свои увлечения и 
хобби в источник основного 
или дополнительного дохода. 
Энергии духовности, которые 
красной нитью будут тянуться 
через 2025 год, помогут Девам 
обрести именно ту часть паз-
ла, которую они так долго не 
могли найти.

«Терпение и труд все пере-
трут» – Девам, которые будут 
руководствоваться этим деви-

зом, откроются все потайные 
и закрытые ранее двери, кото-
рые помогут добиться успеха 
в карьере.

На что обратить внима-
ние: учиться расширять миро-
воззрение, ставить амбициоз-
ные цели и выстраивать поша-
говый план их реализации.

ВЕСЫ
Гармонию и спокойствие, 

которых так жаждут Весы, 
в 2025 году обрести не по-
лучится. Тот темп, который 
он нам задаст, будет Весам 
явно не по нраву, что может 
даже выбить почву из-под 
ног. В денежных же вопросах 
Весы – единственный знак, 
который может расслабиться 
и рассчитывать на везение и 
удачу. Любые идеи, мечты и 
проекты могут быть с легко-
стью реализованы.

В целом год нельзя будет 
назвать спокойным, будьте 
готовы к бесконечным пере-
менам и пристегните вирту-
альные ремни безопасности 
покрепче. На рабочем месте 
вас могут ожидать разного 
рода неожиданности и сюр-
призы.

Путешествия и многочис-
ленные поездки будут вашими 
помощниками в саморазвитии 
и расширении кругозора, что 
в этом году вам жизненно не-
обходимо.

Обязательно посвящайте 
время себе и отдыху. По-
звольте себе для сохранения 
внутреннего баланса органи-
зовать поездку на природу 
или просто внедрите в свой 
день медитации. Пройдите 
чекап организма, поддержи-
вайте свое сердце и легкие в 
форме.

На что обратить внима-
ние: ни в коем случае нельзя 
заводить романы на работе, 
иначе можно будет потерять 
и то, и другое. Нельзя по-
крупному инвестировать: если 
вы не обладаете достаточным 
опытом, есть вероятность по-
терять все.

СКОРПИОН
Этот год станет достаточно 

эмоциональным, полным глу-
боких чувств и романтизма. 
Скорпионам захочется оку-
нуться с головой в любовные 
истории. И именно это станет 
основной преградой в рабо-
чих процессах. Перепрошив-
ка мыслей, чувств и личных 
убеждений Скорпиона – это 
верный рецепт, чтобы макси-
мально комфортно прожить 
этот год и избежать перекоса 
в сферах романтики и рабочих 
процессов. Эффект феникса, 
собранность в любых стрессо-
вых ситуациях и проницатель-
ность помогут Скорпионам 
не уйти полностью под воду 
бурных страстей.

Ответственность и чет-
кость в работе, а также бес-
прекословное выполнение 
задач сохранят стабильность 
доходов.

На что обратить внима-
ние: начать занятия спортом 
на постоянной основе, вести 
здоровый образ жизни, вне-
дрять аскезы в повседневную 
жизнь. Все эти действия помо-
гут найти баланс при мощных 
скоростях 2025 года.

СТРЕЛЕЦ
Новые знания и прорыв в 

сфере обучения. Именно та-
кими словами можно описать 
этот год для вас. Скорости и 
круговорот событий могут из-
нурять Стрельцов: в какой-то 
момент появится желание все 
бросить. В течение года будут 
чередоваться чувство бес-
покойства, бесконечной борь-
бы и ощущение упущенных 
возможностей с состоянием 
полного доверия и рассла-
бленности.

В карьере и финансовых 
вопросах будет немало труд-
ностей на протяжении всего 
года. Не позволяйте втягивать 
себя в финансовые споры и 
махинации.

На что обратить вни-

мание: не быть воином-
одиночкой, а прибегать к по-
мощи и поддержке коллег и 
близких, освежить все контак-
ты, которые могут оказаться 
полезными.

КОЗЕРОГ
Удача – это про вас. Этот 

год в целом принесет вам 
много поводов для радости и 
счастливых моментов. При-
вычная для вас дисциплина во 
всем подарит много вариантов 
для увеличения заработка.

В середине года найдется 
дополнительный источник 
дохода, не упустите эту воз-
можность. Упорство и ответ-
ственность помогут Козерогам 
заключить новые сделки и 
обрести деловых партнеров, а 
также подняться по карьерной 
лестнице и повысить свой со-
циальный статус.

Козерогов ожидает в этом 
году блестящее здоровье. 
Чтобы его сохранить, реко-
мендую добавить немного 
движения в вашу жизнь. Это 
может быть спортзал, занятия 
на растяжку, бег. Обратите 
внимание на аскезы, которые 
сыграют вам только на руку. 
А также это идеальное время 
пересмотреть свой план пита-
ния. Добавьте более легкую и 
здоровую растительную пищу 
в рацион.

На что обратить внима-
ние: необходимо с уважением 
относиться к деньгам и вести 
четкие подсчеты, аккуратно 
ими распоряжаться. Помните, 
что иногда экономия помогает 
нам сохранить свои ресурсы.

ВОДОЛЕЙ
Интеллектуальная уста-

лость и эмоциональное вы-
горание могут ожидать Водо-
леев, если они не позаботятся 
о своем ментальном отдыхе 
и не перестанут гнаться за 
успехом. Водолеи – это жи-
вое воплощение скорости. 
Но даже для них 2025 год 
может показаться слишком 
утомительным и невероятно 
быстрым. Водолеям рекомен-
довано сбавить обороты, не 
спешить, стараться все делать 
в максимально комфортном и 
спокойном темпе: так они при-
дут к цели гораздо быстрее, 
не потеряв при этом ресурсы. 
И это касается не только ра-
бочих процессов и карьеры, 
а абсолютно всех сфер жизни 
Водолеев в 2025-м.

На что обратить внима-
ние: необходимо находить 
баланс между работой и от-
дыхом и позволять себе ино-
гда полностью расслабляться. 
Особенно если речь идет об 
умственных нагрузках. Поза-
ботьтесь о своем ментальном 
здоровье. Давайте себе до-
статочное время для сна, а 
еще хотя бы раз в неделю 
откладывайте все гаджеты 
в сторону и позволяйте себе 
побыть в полной тишине.

РЫБЫ
В этом году творческая 

сторона Рыб может сыграть 
им только на руку. Откройте 
в себе новые хобби и попро-
буйте их монетизировать в 
свободное от работы время.

Очень удачный и спокой-
ный год для Рыб, который 
поможет проявиться не только 
в карьере и финансах, но и в 
личной жизни.

Этот год пройдет под по-
кровительством удачи. На-
слаждайтесь! Если вы давно 
хотели запустить свой проект, 
то это время пришло. Также 
важно включить всю свою 
мудрость, чтобы принимать 
правильные решения в про-
фессиональной сфере.

На что обратить внима-
ние: не поддаваться иллюзиям 
и не быть чересчур доверчи-
вым к незнакомым людям. Из-
лишняя доверчивость может 
сыграть злую шутку с вами.

Предсказывала 
астролог 

Светлана РИХТЕР
www/.grazia.ru

Цвета
Конечно, поскольку речь идет о Деревянной Змее, то стоит 

выдерживать цветовую гамму. Старайтесь ориентироваться на 
следующие оттенки:
 Темно-зеленый. Это цвет самой Змеи, а также символ 

богатства и здоровья. Чтобы разнообразить оформление стола, 
с тонами зеленого можно поиграть – добавить мятные, хвойные, 
изумрудные, бирюзовые оттенки.
 Золотой. Змея, как и ее предшественник Дракон, очень 

любит роскошь, поэтому золотые акценты ей очень понравятся. 
Однако не забывайте, что Змея все же утонченная, так что с 
золотом не нужно переусердствовать.
 Черный. Да, даже этот цвет уместен в этом году на 

новогоднем столе. Однако, как и в случае с золотым, его ис-
пользование должно быть точечным – лишь для придания столу 
некой загадочности и атмосферности.

Посуда
Кроме цветовой гаммы надо обратить внимание и на посуду. 

Она должна отражать стихию дерева, поэтому можно исполь-
зовать деревянные подставки, тарелки природных оттенков, 
изящные салфетницы.

Украшения
Не лишними будут и живые растения на столе, еловые 

веточки, зелень. Можно поставить свечи, чтобы они активиро-
вали мягкую энергию огня и сделали праздник более уютным 
и камерным.

Минимализм
Важное правило – все должно быть в меру, избегайте на-

громожденности. Не стоит ставить на стол как можно больше 
декоративных элементов, это точно не понравится хозяйке 
2025 года.

Как украсить новогодний стол в год Змеи?

Что можно приготовить на новый год?
Деликатесы

Прежде всего нужно помнить о том, 
что Змея очень ценит роскошь, поэтому 
кулинарные изыски должны соответ-
ствовать ее натуре. Лучше пусть блюд 
будет не очень много, но хотя бы пара 
угощений должны быть необычными, 
деликатесными.

Фрукты, овощи, зелень
Змея благосклонна к легким блюдам, 

поэтому овощи, фрукты и зелень должны 
быть обязательно на праздничном столе. 
Разнообразные салаты, например, с 
авокадо, рукколой, шпинатом, нарезки с 
овощами, украшенные зеленью, – это то, 

что задобрит Змею. Праздничный стол 
в принципе должен символизировать 
стихию дерева, поэтому продукты лучше 
выбирать натуральные, свежие, а не за-
морозку.

Рыба и морепродукты
Также нужно приготовить рыбу. Она 

символизирует спокойствие и удачу. 
Змея любит утонченность, а нежный 
вкус рыбы и морепродуктов придется 
ей очень по душе. Можно запечь рыбу, 
сделать салаты из нее или, как вариант, 
подать суши.

Морепродукты могут быть любы-
ми: мидии, креветки или кальмары. 
Лучше обойтись без блюд с чрез-

мерными специями, растительным 
маслом.

Мясо кроликаи птицы
Кроме того, Змея – животное все-

таки хищное, а потому не обойтись на 
новогоднем столе и без мяса. Больше 
всего хозяйка года оценит кролика и 
птицу – их можно запечь с овощами или 
же потушить.

Закуски
А украсят праздничный стол разноо-

бразные закуски из орехов, оливок, лег-
кие канапе с сырами, овощами. Фрукты 
станут идеальным довершением ново-
годнего стола.


